

LA LUCHA DE CLASES

ORGANO DE LA FEDERACIÓN DE AGRUPACIONES SOCIALISTAS DE VIZCAYA
Y DEFENSOR DE LA CLASE TRABAJADORA

AÑO XI

Precios de suscripción.—España, 1 peseta trimestre; Ultramar, 1,25 fd.; Portugal, 1,50 fd.; otros países, 1,75 fd.— Pago adelantado, en libranzas del Giro mutuo ó sellos de franqueo.

25 ejemplares, 75 céntimos

APARECE LOS SÁBADOS

REDACCIÓN Y ADMINISTRACIÓN: FERNÁNDEZ DEL CAMPO, 16
BILBAO, 28 DE MAYO DE 1904

Puntos de suscripción.—En Bilbao, en esta Administración y en provincias en las Agrupaciones Socialistas. La correspondencia de Administración á Facundo Pérezagua, y la de Redacción á Tomás Meabe.

Número suelto, 5 céntimos

NÚM. 497

LA VOZ DE LOS POBRES

Á UN CURA

Palabras lanzadas al viento

No espero que mis palabras lleguen á tu oído, ni que conmuevan tu corazón. Al dedicarte mi prédica, me dirijo á todos mis compañeros de trabajo que asisten actualmente, como activísimos actores, á la grandiosa batalla entablada entre clericalismo y socialismo.

**

Escucha: te hablaré en un lenguaje sencillo y sereno, porque pienso que entre vosotros existen también hombres de corazón y de cerebro, y que sólo un error fatal, nacido al amparo de la falsa educación del seminario, os induce á juzgar tan injustamente la formación de la conciencia socialista y os empuja á combatirla con todas las armas de que disponéis, sean ó no lícitas.

Mi lenguaje parecerá hipócrita é interesado á tus amigos, dispuestos á considerar nuestro movimiento como la aplicación de un plan estratégico infernal, que tiene por objeto destruir en la conciencia de los trabajadores todo sentimiento religioso, toda fé en el más allá.

Pero mi lenguaje parecerá ingenuo é infantil á algunos de mis compañeros, á aquellos que, excitados por el ardor de la batalla, prefieren el azote que deja el rostro lívido, ó la sátira que mata. Cada cual cumple el deber según las fuerzas que la naturaleza le ha prodigado; y yo, dirigiéndome á tí, hablo en la forma humilde, modesta y serena, única que soy capaz de emplear.

Escúchame, pues.

**

Hasta hace poco, cuando el Partido Socialista daba las primeras señales de vida, los frailes, ilusionados con su arraigado imperio sobre la conciencia de la multitud, no sintieron la necesidad de atravesarse en nuestro camino y se contentaron con lanzarnos algunos rayos desde el púlpito; aniquilaban así la fé de sus creyentes.

Decían entonces: «Trabajadores, huid del socialismo, que pretende destruir la religión!» Pero el anatema se extinguía bajo las bóvedas del templo, sin retardar ni por un solo instante la marcha victoriosa del Partido Socialista.

Sobrevinieron luego épocas más graves y difíciles; soportamos persecuciones y venganzas sin cuento, pero permanecemos firmes en la lucha hasta que, venciendo las dificultades que parecían insuperables, conquistamos para nosotros... y para vosotros la libertad de propaganda.

Y teniendo ahora la mirada y el pensamiento siempre fijos en lo que nosotros consideramos como Justicia, es decir, la abolición del derecho de propiedad y de explotación, realizamos un trabajo inteligente y culto.

Dimos pruebas de una paciencia y tenacidad tales, que sólo las primeras fases del movimiento cristiano ofrecen ejemplos parecidos. Y mientras despertamos en los trabajadores el conocimiento del ejercicio del dere-

cho, exigimos también la justa interpretación del deber; hicimos surgir en ellos el sentimiento de la dignidad personal y humana, anonadado por tantos siglos de esclavitud; asignamos á cada cual su puesto de combate; penetramos en el fondo de todas las capas sociales para resucitar y corregir en el ánimo de los que sufren el sentimiento práctico de la vida; erigimos, levantamos, edificamos en medio de una espantosa descomposición de conciencias, venciendo mil obstáculos, desconfianzas, sospechas y prejuicios, y llegamos de este modo á ser completamente absorbidos por el pueblo y á identificarnos con él.

Nos agitamos, pues, para realizar esta grandiosa obra de civilización, y vosotros, frailes, sin salir de la sombra en que estáis, repetís desde el púlpito:

—«Trabajadores, huid de los socialistas!»

Y nos calumniáis, y falseáis nuestras sanas doctrinas.

**

No estoy habituado á las palabras sonoras, á los conceptos engañosos. Pero siempre me he preguntado si es necesario tener una religión, entendida, al menos, como se hace habitualmente.

Cierto es que en la aceptación más amplia, en el deseo de paz y de amor hacia nuestros hermanos, nosotros nos sentimos íntima y profundamente religiosos. De la religión hemos guardado la verdadera esencia, y si no nos preocupamos de sus particularidades variables y despreciamos los dogmas que escapan á nuestros sentidos, y que tú no podrías demostrar su exactitud ni yo su falsedad; recogemos actualmente frutos copiosos y en un breve transcurso de años hemos podido constatar los progresos notables del pueblo á quien enseñamos principios positivos y comprensibles. La religión en sí misma ó el ateísmo tienen un valor discutible como elemento de vida; son los actos de los hombres los que importan y sobre los que debemos basar nuestros juicios.

Así, pues, la acción de los curas no debe ser juzgada desde el punto de vista religioso y filosófico, sino desde el punto de vista económico más fácil y evidente. Porque en realidad, vosotros, frailes, sois hombres de carne y hueso como el resto de los mortales. Y como el Partido Socialista es impulsado primeramente por un interés económico de clase, es en este terreno donde nos encontramos y chocamos.

Nosotros, socialistas, creemos que la causa principal de todos los males que agobian actualmente á la inmensa mayoría de los hombres: miseria, vagancia, delincuencia, prostitución, enfermedades, etc., etc., reside en el derecho acordado á algunos hombres de poder explotar el trabajo de otros hombres.

Este derecho es el origen de la desigualdad económica, la cual, colocando al proletario en condiciones inferiores respecto del capitalista, lo reduce á sufrir todo lo malo que tiene la vida, reservando para el capitalista todo lo que ella tiene de bueno y de grato.

Con esta convicción arraigada, aspiramos á asociar en un solo haz todas las fuerzas del proletariado; propendemos á su organización política, en la que los trabajadores empiezan á discutir los intereses comunales ó nacionales, que son los intereses mayores de toda la

clase trabajadora, y empieza á elegir sus representantes en la comuna, la provincia y la nación, con un programa económico concreto que, partiendo de un *minimum* (reformas inmediatas) se dirigen á un *maximum* (el colectivismo). Propendemos á la organización económica porque creemos—y los hechos lo demuestran—que sólo con la organización y fraternal solidaridad los trabajadores podrán tener la fuerza necesaria para elevar sus condiciones de vida. Por una parte, arrancamos nuevas leyes y nuevas reformas, y por otra, elevamos la condición económica del trabajador con horarios más breves, salarios más altos y condiciones higiénicas de trabajo mejores; de manera que nos aproximamos cada vez más á la meta de nuestras aspiraciones, al colectivismo, es decir, la abolición del derecho de explotación.

Pero vosotros, frailes, al llevar á pobres obreros á Patronatos y asociaciones híbridas, no deseáis otra cosa que impedir nuestra organización, que no tiene prejuicios, que no para mientes en las creencias religiosas y que no tiene más objeto que favorecer á la clase trabajadora entera. Vosotros, frailes, sólo tratáis de impedir nuestro progreso, aun cuando perjudiquéis con ello á los obreros, porque preferís los intereses de vuestra religión, que son, al fin de cuentas, vuestros intereses personales.

**

Y ahora repito, en otros términos, la misma pregunta: ¿Pero es justo que vosotros debáis lanzaros contra el movimiento de los trabajadores sólo porque marcha contra vuestra religión, contra vuestros intereses? Vosotros habláis en nombre de dios; ¿pero no sentís en vuestra conciencia una duda, un temor al arrogaros imprudentemente un derecho tan absurdo y loco? Dioses!!! Pero ¿quién os autoriza á hablar así en su nombre?

Vosotros, frailes, ¿no sois hombres como nosotros? ¿No descendéis como nosotros de obreros y campesinos?

Tú mismo, y yo, ¿no hemos crecido juntos y amigos hasta la edad en que tú adoptastes la sotana y yo me entregué al Partido Socialista? Tus facultades físicas y tus sentidos son semejantes á los míos, y sin embargo, tú pretendes proclamarte ministro de dios y juez de mis acciones.

¿No ves que este derecho sólo se basa en el absurdo?

Vosotros nos combatís abusando de la ignorancia pública, que no es capaz de comprender este y otros sencillos razonamientos. Y os precipitáis sobre nosotros sin fijaros que para aquellos que tienen el verdadero sentimiento de la humanidad, lo que hay que combatir, por ahora, son las graves injusticias que agobian á la parte más grande y más noble del género humano. Mientras tanto, vosotros os oponéis al progreso de los hombres, invocando, como siempre, el nombre de dios; del mismo modo que habéis perpetuado la esclavitud y la tiranía política, obstaculizáis ahora la redención del proletariado. Pero la bondad y la justicia serán más fuertes que vosotros.

**

No me hago la ilusión de haberte hecho pensar. Aun después de mis palabras serenas,

echadas al viento, tú continuarás execrando—inconscientemente—al socialismo y á los socialistas; me mirarás con ojo torvo y miedoso toda vez que me veas pasar por el camino, mientras que yo continuaré en mi peregrinación voluntaria llevando á mis hermanos del trabajo la fé en la justicia y la esperanza del mañana... que es el juez al cual confío la respuesta que tú no puedes darme.

CAMILO FRAMPOLINI.

HISTORIA DE UNO DE TANTOS

¿No sabéis la historia de los infelices repatriados, que después de batallar heroicamente en Cuba, vinieron enfermos á la Península, y tuvieron que mendigar para malvivir?

Pues ahora vamos á contaros la historia de Guillermo Sterwart. Es triste, muy triste. ¡Viva la Patria! gritaba lleno de vida el soldado Guillermo allá en los muelles de Liverpool, momentos antes de partir al teatro de la guerra sudafricana á defender la patria de las libras esterlinas.

Un día el general Gatacre intentó pasar con su columna el río Tugela. Sorprendido por las fuerzas enemigas, sufrió una espantosa derrota. Y allí, en las márgenes del río, quedaron muchos muertos y heridos, entre ellos Guillermo.

Fué trasladado éste al hospital del Cabo; sanó de sus heridas, y pidió se le mandase á Inglaterra, ya que había cumplido su compromiso en la milicia.

Llegó á Londres, solicitó la licencia absoluta y el abono de sus alcances. La petición fué denegada por el ministro de la Guerra: mal se podía licenciar ni pagar al soldado Sterwart, porque éste... había muerto! En efecto, en las relaciones figuraba como dado de baja por fallecimiento.

Sin dinero, sin abrigo, sin poderse alimentar, nuestro pobre mártir vagó largo tiempo, hasta que un cantinero de buen corazón se compadeció y le dejó un rincón de la cantina para dormir siquiera bajo techado.

Por el rigor de sus infortunios, se le reprodujeron las heridas y el soldado Guillermo Sterwart, miserable y olvidado de todo el mundo, murió en un hospital.

En los últimos momentos de su vida, gritaba delirando:

—*No hay patria, no hay patria, y si la hubiera, maldita sea!*

COMO NOS APRECIAN LOS HOMBRES

Leí en un periódico la siguiente comparación de las mujeres con los pájaros:

«La mujer, de diez á quince años, es golondrina; de quince á veinticinco, ave del paraíso; de veinticinco á treinta, paloma; de treinta á cuarenta, cotorra; de cuarenta á sesenta, lechuza; de sesenta en adelante, no es ave, ni mujer, ni nada.»

Naturalmente, se trata de una broma, pero digna de tomarse en cuenta porque, burla burlando, dice bien claro el aprecio que el hombre tiene de su compañera.

De diez años, ya los hombres se empiezan á fijar en la niña, viendo en ella una promesa, y hasta suelen prodigarla, si la cosa vale la pena, mimos interesados para aprisionar anticipadamente el corazón de la futura mujer. ¡Son tan golosos algunos hombres, tan ambiciosos de primicias, que, si por ellos fuera, comerían siempre la fruta verde!

Con las pobres chicas que tienen que salir á la calle para ganarse el sustento, suele suceder como con esos árboles plantados á la orilla del camino, de los cuales nadie conoce el fruto, porque, apenas pinta, lo arranca el

primero que pasa: debía haber leyes rigurosas para proteger árboles y niñas.

Bueno, sigamos adelante. De quince á veinticinco años, es el período álgido de la galantería masculina; la única época en que se tributa á la mujer toda clase de obsequios y de alhagos. Y ¡quieren que las mujeres no tratemos de asegurar nuestro porvenir y que estemos atenuadas á la galantería del hombre, cosa que sólo puede durarnos diez años de nuestra vida!

¡Oh jóvenes inexpertas á quienes marea el humo de la lisonja y que sentís desprecio por las mujeres de más edad; pensad que diez años pasan rápidos y que pronto os llegará el día en que, novios ó maridos, os volverán la espalda para quedar extasiados ante la fruta verde! Aprovechad, pues, de vuestra juventud, vuestra belleza, para conquistar derechos que os servirán más adelante, cuando ya no podáis contar con la galantería.

«De veinticinco á treinta años, las mujeres son palomas;» es decir, pasables, mientras no se presenta otra más joven.

De treinta á cuarenta años, cuando estamos todavía las mujeres en plenas ilusiones, cuando acaso no hemos realizado aún nuestro amor y tenemos en el alma un mundo de ternura para el ideal de nuestros sueños, la mayoría de los hombres, esos que sólo aprecian á la mujer por la edad, porque no saben comprender otros méritos, ya creen que valemos menos y nos comparan con las cotorras, esas avecillas domésticas que hablan sin saber lo que se dicen, que no tienen más mérito que su vistoso plumaje y aturden con sus cotorreos, repitiendo lo que oyen todo el día. La verdad es que hay mujeres que se parecen á las cotorras, pero no son precisamente las de treinta á cuarenta, sino las ignorantes de todas las edades; la instrucción, aumentando los méritos, habilidades y gracias femeninas, alarga la juventud de la mujer.

¡Pero se acerca la más negra! El comparador de marras, siempre interpretando á su sexo, compara á las mujeres de cuarenta á sesenta con las lechuzas. De cuarenta á sesenta... ¡veinte años de nuestra vida que se engloban como si fuesen un día!...

Desde que cumple los cuarenta, aunque esté la mujer más fresca que una rosa, ya se la llama vieja, y á las viejas las comparan con las lechuzas, esas fatídicas aves que asustan á los pobres de espíritu. De sesenta años en adelante, «no somos ave, ni mujer, ni nada». Aquí también se copia bien el pensamiento del común de los hombres, pues salvo honrosas excepciones de algunos buenos hijos, la mujer de sesenta años no interesa para nada al sexo fuerte; ya nuestra sabiduría, toda nuestra vida y vigor lo hemos dado al marido y los hijos, el seno que les dió vida y amor se encuentra escaldado; tampoco solemos tener dinero, porque ese lo manejan los hombres; y nos queda como resto de las pasadas injusticias, enfermedades, desengaños, mal humor. En los países latinos, donde la mujer no tiene más misión que ser amada ó disimulada criada, ¿para qué sirve una vieja? Para nada. ¡Milagro que no hayan hecho una ley que mande estrangular á la mujer que cumpla los sesenta!

¡Pobre de la mujer que, sin instrucción, dinero, ni habilidades no cuente con nada más en la vida que la galantería masculina!...

Restanos explicar una vez más que, al decir *los hombres*, nos referimos á la generalidad, sin desconocer que el elemento selecto masculino es y será siempre el mejor apoyo de la mujer.

Una mujer casada con un hombre razonable tiene tantos derechos como un hombre, porque el marido no le priva de nada que sea justo.

NOSOTRAS.

PARA LAS JÓVENES

La Juventud Socialista convoca á las jóvenes bilbainas para mañana domingo, á las tres y media de la tarde, en el Centro Obrero.

Más que nadie necesitáis defensores contra las imposiciones de todas clases á que os sujetan. Igual las obreras de la fábrica que las del taller; lo mismo la que se encuentra al frente de una potente máquina que la que construye los lujosos vestidos que ella no ha de ponerse; todas, á cual más, sois explotadas inicidamente, hasta tal punto, que si no tenéis quien por vosotras vele, después de una tarea extenuante, os veis precisadas, si queréis cubrir malamente vuestras necesidades, á vender, después de las fuerzas é inteligencia, vuestro cuerpo, acabando así muy pronto con la poca salud que os dejaba la tarea del taller.

Hace falta que acabéis de ser lo que hoy sois. Hace falta que en vuestros corazones sintáis ansia de libertad, y que, si no os la conceden, tengáis un espíritu de rebelión dispuesto á que estalle, siempre que la ocasión sea propicia.

Venid á nosotros y os ayudaremos. Sin vosotras nada os podemos ayudar. Con vuestro esfuerzo lograremos que la esclava de hoy sea pronto redimida.

Os esperamos mañana, ¿vendréis?

LOS OBREROS PANADEROS

Y EL

TRUST DE PANIFICACIÓN

Según manifestaciones hechas por la Comisión nombrada por el Comité de la Federación de Sociedades Obreras, para solicitar del Gobernador militar de esta provincia la neutralidad en la contienda entablada entre los obreros panaderos y el *Trust* Harino-Panadero, retirando de las panaderías los soldados que ocupan los puestos de los huelguistas, fueron recibidos descortesemente por dicha autoridad.

No merecen los obreros que el Ejército, al cual nutren sus filas y cuya misión en las contiendas sociales debiera ser amparar la razón, vaya en apoyo de los tiranos del dinero.

Tenemos la desgracia los españoles, que mientras los obreros con los escasos medios que tienen á su alcance, se dedican á estudiar los problemas sociales, para que los choques entre el Capital y el Trabajo no sean tan violentos, ya que la armonía no es posible entre explotados y explotadores, la clase capitalista no estudia y así estamos y estaremos, desgraciadamente para todos, obreros y capitalistas, en lucha constante; los unos, disponiendo del poder que les da el dinero con el amparo de la fuerza pública, y los otros, con la fuerza que les da su organización y la astucia.

Y sepálo de una vez el Gobernador Militar y demás Autoridades, á quienes ni odiamos ni culpamos en sus desaciertos, por desconocimiento en las cuestiones sociales.

Concretándonos á la huelga de los obreros panaderos de Bilbao, la cuestión del traidor Valdés es secundaria.

Los obreros panaderos, aunque no todos desgraciadamente, han aprendido más de lo que conviene á sus patronos.

La crisis por que desde hace tiempo viene atravesando la industria de panadería, y las noticias de que una casa de Valladolid se proponía crear aquí una gran fábrica de harinas y panificación, movió á algunos de nuestros industriales del ramo á adelantarse, formando el proyecto de otra fábrica, llegando hasta el comienzo de las obras, la que ha quedado establecida en las inmediaciones de la Plaza de Toros.

Pero faltó el dinero para continuar las obras ya comenzadas y se abrió un empréstito lanzando acciones al mercado, sin resultado positivo.

Encariñado el señor Irala con su proyecto, no cejó en su empeño, pudiendo convencer á casi todos los demás industriales panaderos para la formación de la actual Sociedad Harinopanadera, conocida más bien por el *Trust*.

En ella han colocado los industriales sus modestos capitales, unificando su administración, para lo cual cerraron al principio dos ó tres panaderías, y continuando las demás mientras la fábrica se ponía en condiciones de funcionar con elementos mecánicos.

No engañaron, como han pretendido hacer ver los patronos, con el pequeño aumento de salarios que entonces concedieron á los obreros, fingiendo sacrificios que son incapaces de hacer, por cuanto dicho aumento se hizo á costa de los jornales de los obreros que, de las panaderías cerradas, quedaron despedidos y cuyas tareas se aumentaron, repartidas en proporción, en las demás tahonas. Representa bastante más el aumento de tarea que á cada uno de los que trabajan ha correspondido, que el aumento del real concedido.

Ha transcurrido el tiempo, y la nueva fábrica se halla en condiciones de empezar á funcionar, y es necesario proceder al cierre de otras panaderías. Como la Sociedad no tiene dinero para garantizar los capitales de los pequeños industriales, que pronto se han de ver obligados á vender sus acciones (queremos sospechar que en esto hay también cálculo del Consejo de Administración de la Sociedad, que quiere acaparar las acciones) ninguno quiere empezar por el cierre de su panadería.

Por otra parte, los patronos no querían mostrarse despiadados ante la opinión lan-

zando á los obreros sobrantes á la calle y era necesario demostrar que estos se habían rebelado contra ellos. Para esto no hallaron medio mejor que provocarlos, valiéndose de ese desgraciado Valdés, traidor de todas las huelgas, quien se presentó al trabajo con plaza de matón é inmediatamente fué despedido, hasta que el señor Gobernador civil reconcentraría fuerzas de la Guardia Civil para garantizar á los patronos la imposición del matón en el trabajo.

Ya es conocida de todos la marcha que después lleva la huelga. Declarada ésta reglamentaria por la Federación Nacional de Panaderos de España y por la Federación Local de Sociedades Obreras; garantido por estas dos entidades el socorro que semanalmente han de percibir los obreros, la huelga continuará su curso y los patronos experimentando las pérdidas que le proporcionen los amarillos y soldados, acelerando de paso la fecha en que los pequeños industriales tengan que vender sus acciones á menos precio, las que acaparán los Iralas y comparsa del Consejo de Administración de la Harinopanadera.

El final de la cantinela está visto.

Triunfen ó no los obreros, que si triunfarán con el apoyo pecuniario que les presten las Federaciones antes dichas, los patronos saldrán con la cantinela de que no pueden colocar en la nueva fábrica á todos los obreros, pero la Comisión de huelga les demostrará que no hay necesidad de eliminar á nadie, recordándoles la ley del descanso de un día semanal, que aún se halla incumplida, sin pérdida de jornal.

Y si esto no fuera bastante, la amortización, durante una temporada, de las plazas que quedan vacantes, no admitiendo aprendices hasta que las circunstancias lo aconsejen.

Serian torpes los obreros si después del triunfo no impusieran estas condiciones, consintiendo á los patronos el que dejaran brazos sobrantes que, por la competencia, fueran la amenaza constante de los que trabajan.

Además de que, como queda dicho, estableciendo el descanso semanal, como es de ley, no hay necesidad de eliminar á ninguno.

La introducción de la máquina puede hacerse, si los patronos quieren, atenuando mucho los perjuicios que su implantación causa á los trabajadores, cuando son lanzados despiadadamente á la calle los que han pasado años y años creando el capital para adquirirlos.

Ejemplo tienen, entre otros, el de la Compañía Arrendataria de Tabacos que, aunque, dicho sea de paso, *envenena* á los fumadores con sus productos, va introduciendo la maquinaria casi sin sentir. Amortiza todas las plazas que quedan vacantes en las fábricas cuya elaboración se hace á mano, y los pedidos que éstas no pueden servir, lo hacen las otras que funcionan mecánicamente.

No terminaremos este trabajo sin recomendar á patronos y autoridades que, desposeídos de soberbia, estudien los problemas sociales, desterrando prejuicios, y entrando de lleno á vivir vida moderna, teniendo muy en cuenta que las leyes naturales del progreso cambian el derecho, y sabiendo, como los obreros saben, que los capitalistas no pueden usar, y menos abusar, de la riqueza creada con el trabajo, no resignándose á morir de hambre cuando los burgueses quieran sustituirlos con la máquina.

Esta resignación, además de tonta, es suicida.

Hay una gran masa de republicanos (y entre ellos hay hombres de grandes prestigios y de muchísimo valer) que creen en la necesidad de dos periodos para todo cambio radical de política: uno en que, caldeada la opinión, acomete y derriba, y otro en que, tranquilas las pasiones, discute y organiza; es decir, un primer periodo en que el hierro sale de la fragua echando chispas y otro en que se le deja enfriar para discutir serenamente la forma que ha de dársele.

Yo conceptuo funestísima esa creencia en los dos periodos revolucionarios; y es más, su ejecución impracticable. Nadie caldea el hierro, sin tener muy bien pensada la forma que ha de darle. Nadie funde el bronce para una estatua sin tener preparado el molde de la estatua. Nadie se embarca sin saber á dónde va ni con qué fin. Formidable es una carga de caballería, pero no si se paran los caballos. Revolución que se detiene es revolución perdida, porque no hay nada que odien más los pueblos que las incertidumbres, inquietudes y desasosiegos de una larga interinidad; y, por salir de ella cuanto antes, toman cualquier partido, incluso el de echarse en brazos de la reacción.

E. BENOT.

CONCURSO LITERARIO OBRERO

Táctica que ha de seguir la clase obrera

para conseguir su emancipación

«Con la Asociación alcanzará el proletariado las mejoras que persigue, hasta lograr su completa emancipación...»

Tal ignorancia existe en todo lo que con la organización obrera se relaciona, que creemos ineludible, como preámbulo á las breves consideraciones que vamos á exponer, desarrollar con toda claridad y concisión los fines que las Sociedades Obreras de Resistencia persiguen.

No sólo el obrero manual, muy disculpable por su falta de educación é instrucción, sino que también la inmensa mayoría de los intelectuales, desconocen la organización de la Unión General de Trabajadores de España, los fines que persigue y la importancia que en la cuestión social viene á tener esta poderosa Asociación.

Sucedé con mucha frecuencia, que si los Centros Obreros ó Federaciones locales pretenden el cumplimiento de lo legislado en favor de la clase obrera, anuncian mitins ó manifestaciones, y las más de las veces en cuanto surge una huelga, bien sea parcial ó general, en determinado oficio, se confunde por la Prensa, con grave perjuicio para la asociación y ningún beneficio para las emancipadoras ideas políticas, los organismos puramente societarios con los políticos y determinados.

Por eso entendemos que es preciso se haga una extensa y activa propaganda en mitins y conferencias, en la Prensa obrera y en el folleto, y hasta en la conversación particular, que lleve la convicción á la clase obrera en general, de que la Unión General de Trabajadores de España tiene por objeto reunir en su seno las diversas organizaciones obreras que pretenden el mejoramiento y defensa de las condiciones del trabajo por medio de la Asociación; que procura la creación de nuevas sociedades de oficio allí donde no existen y las auxilia para que constituyan federaciones locales y nacionales; que practica debidamente el principio de solidaridad entre las organizaciones adheridas y mantiene estrechas relaciones con las asociaciones de los demás países que persiguen el mismo fin, y que á la vez recaba de los Poderes públicos constituidos leyes que favorezcan los intereses del trabajo, tales como la jornada de ocho horas, fijación de un salario mínimo, igualdad de los salarios para los obreros de ambos sexos, etc., etcétera, y que procura el fiel cumplimiento de las leyes de accidentes del trabajo y del trabajo de la mujer y del niño. Hay que dejar sentado que la Unión General de Trabajadores de España, fuera de lo señalado y lo que con ello tenga relación, no defiende principios económicos determinados, no pertenece á ningún partido político, no profesa ninguna religión y no reconoce distinciones de raza ó nacionalidad. Los miembros que á ella pertenecen son libres personalmente de defender y propagar las opiniones que consideren más acertadas, independientemente de la organización.

Y esta propaganda debe hacerse en la inteligencia de ser la mejor táctica que la clase trabajadora debe seguir, por entender que se ha de atraer á las filas societarias á la masa neutra de trabajadores que se abstienen de organizarse ó de reforzar las sociedades ya constituidas; por convencer á los que militan en los diversos partidos políticos que no sólo la acción política ha de mejorar las condiciones del trabajo, sino que la acción económica ó societaria ha de estar siempre frente al capital; por aclarar la malévola intención ó desconocimiento de cuando sobre la organización se trata, no sirva de torcida interpretación para fines que nada beneficien á la clase proletaria.

Y el principal y más rudimentario medio que como táctica debe seguir la clase trabajadora, es el procurarse la educación e ilustración, exigiendo del Estado el mayor número de escuelas, diurnas y nocturnas, donde, tanto el niño como el adolescente, reciban una verdadera educación, basada en la ciencia. Y debe procurarse haya en el proletariado el menor número posible de analfabetos, haciendo asistir y reteniendo largo tiempo a los niños en la tarea educadora, con el fin de evitarles la explotación de que son víctimas; igualmente debe procurarse evitar a todo trance el trabajo de la mujer, por antihumano y poco beneficioso para los fines que perseguimos, dado que cuanto más brazos restemos a la explotación, más adelantaremos nuestra emancipación.

Por último, consideramos que en la Asociación está la táctica que debe seguir la clase obrera, donde con la unión formará la fuerza, y con esta poderosa arma hará que sean reconocidos y respetados sus derechos en todos los órdenes de la vida, mientras que las reductoras y emancipadoras ideas evolucionen la actual sociedad por otra más justa y humanitaria.

RICARDO MARÍN MARTÍN.
(Recomendado de la serie A).

Bilbao.

PARA EL SEÑOR LACORT

La semana anterior y por falta de espacio en nuestras columnas dejamos sin publicar, después de compuesto, un largo artículo que nos dirige el señor Angulo defendiéndose de ataques que el señor Lacort le dirige en *El Porvenir Navarro*.

En esta semana y en las sucesivas seguramente ha de ocurrirnos lo propio, ó sea, que no podremos distraer espacio a la polémica entablada por ambos señores, en la cual polémica suponemos indefenso a nuestro amigo Angulo por haberse suspendido la publicación de *Unión Productora*.

Lo noble, señor Lacort, ya que se permite atacar a nuestro amigo, lo noble sería le dejara espacio en *El Porvenir*, para que Angulo pudiera defenderse.

Obrar de otro modo, no es propio de demócratas.

MÁS SOBRE EL JURAMENTO

Ya se ha citado a otro concejal de la minoría socialista de nuestro Ayuntamiento para declarar en juicio oral, y cuya causa, según tenemos entendido, no conoce.

El fin que persiguen algunos elementos neos es el de que, obligados por la ley a jurar por Dios, se nieguen; multándolos y procesándolos a continuación e incapacitarlos con tal motivo para desempeñar el cargo para que fueron elegidos por la voluntad de los electores.

Como ya hemos dicho en otras ocasiones, el juego está visto y es de lo más burdo que se ha conocido.

La Asamblea de la Agrupación Socialista últimamente celebrada, acordó dejar en libertad a los socialistas, que, citados a declarar, se vieran obligados a prestar juramento por ministerio de la ley, y que otros presidentes de Audiencia, más transigentes que el que padecemos, se han conformado con la promesa de decir verdad de aquellos testigos que, sin ferreligiosa, han tenido que evacuar declaraciones en la Sala Audiencia.

Los socialistas convencidos no creen en nada de tejas arriba y conocen, además, el sinnúmero de farsantes que pulula de tejas abajo.

Habrà quien ante el temor de la multa y el proceso consabido jure por Dios (siguiendo así una intencionada y obligada farsa), para no ver privados de pan a sus hijos y nada habrá adelantado la religión ni el presidente de la Audiencia con obligar a jurar por Dios a los que no creen en él.

De mí, por ejemplo, que ni siquiera bautizo a mis hijos, que estoy pasando buenos apuros en la ocasión presente, he de decir que es fácil que juraría, si, por no hacerlo, se me amenazaba con 50 pesetas de multa ó la prisión subsidiaria, caso de insolvencia.

Aunque dudó también que yo jurara si me ponía terco.

Después de todo, y esto lo saben mejor que nosotros los tribunales, jurando por Dios ó prometiendo, los testigos declaran lo que les parece, con arreglo a sus convicciones políticas ó amistades ó rencores con los procesados, cuando no obligados por patronos ó caciques. Nunca por fe en la religión ni en Dios.

Que lo diga sino el beatísimo señor Merladet, que, según dijo Perezagua en una sesión del Ayuntamiento, después de jurar por Dios decir verdad en la causa que a éste se le sigue por supuestas injurias al señor Anitua, le salió trola.

Y basta de juramentos.
Redió qué lata.

PROMOTEO.

NUESTROS MUERTOS

En un pueblecillo de Vizcaya ha fallecido un decidido luchador de nuestras ideas. *Alfredo Bilbao é Inarritu* ha sucumbido víctima de traidora enfermedad, de esa dolencia cruel que nos arrebató los mejores defensores del Socialismo.

No ha mucho decía un periódico belga que el Partido Obrero consume rápidamente a los que por él trabajan. ¡Qué verdad tan grande! El obrero, después de una jornada extenuante, cansado, molido, sin alimentarse cual requiere esfuerzo tan continuado, llevado de su espíritu generoso y ansioso de redención humana, se dirige al Centro y allí trabaja para sus hermanos de explotación agrupándolos, dándoles instrucción, comunicando a los demás los bríos que atesora su alma indomable, poniendo a su servicio la prudencia adquirida en esas terribles luchas entre los todopoderosos capitalistas y los abandonados, tristes esclavos productores.

El sueño huye de los generosos luchadores; su espíritu, acongojado por la ajena miseria, se rebela y rechaza el necesario descanso. Es necesario luchar, luchar siempre, luchar hasta morir!!

Los ratos que otros dedican a las tranquilas alegrías de la vida hay que aprovecharlos para leer la prensa, los libros, escribir algún artículo, asistir al mitin ó a la conferencia, convencer al amigo reacio, educar a los hijos; los hijos que son el amor del verdadero socialista, su idea fija, su esperanza.

Luchador incansable de las ideas redentoras fué el pobre Alfredo y por eso ha muerto muy joven, cuando la vida le sonreía con los encantos para él más apetecibles: el amor de su cariñosa compañera y el entrañable cariño de sus hermosos hijos.

Si se fueran a contar todas las nobles acciones de aquel gran corazón, llenaríamos todo el periódico; grande es el número de los que a él deben el haber abierto los ojos a las ideas humanitarias.

No fué Alfredo Bilbao de los más conocidos en el Partido Obrero, porque su situación le imposibilitaba la lucha franca; pero tal vez no haya nadie que deje hecha más obra, lenta, silenciosa, constante.

Descanse en paz.

En el transcurso de muy pocos días el Partido Socialista Español ha perdido a tres de sus miembros.

Han sido estos José Uruña Navarro, de Madrid; Angel Rey, de El Ferrol, y Manuel Navarro Chilero, de Elche.

Nos asociamos al dolor que estas desgracias han producido a las respectivas familias de los tres malogrados correligionarios.

EXCURSIÓN A VALMASEDA

En los trenes que tienen su salida a las ocho de la mañana de Portugalete y Bilbao marcharon a Luchana unos 700 compañeros pertenecientes a las Juventudes Socialistas de ambas márgenes del Nervión, y algunos otros de las Agrupaciones Socialistas.

En esta estación se hallaba preparado un tren especial, compuesto de trece coches, que era el que había de conducir a los expedicionarios a Valmaseda.

Momentos antes de las nueve partió el tren. Aunque el tiempo se encontraba lluvioso, infinidad de habitantes de los pueblos que atraviesa el ferrocarril de la Robla, se veían contemplando el paso de los jóvenes socialistas, dando esto ocasión a que se arrojaran desde el tren muchos cientos de periódicos, y

algunos folletos socialistas, que apresuradamente eran recogidos.

A la llegada se hallaba más de medio pueblo esperando a los expedicionarios.

Inmediatamente se dirigieron todos los excursionistas a la plaza de San Severino, donde el Orfeón Socialista entonó algunos himnos, recorriendo las calles de la población cantando «La Internacional».

En el Café del Transvaal, propiedad de don Manuel Puente, se celebró el mitin, en el que hicieron uso de la palabra los compañeros Pedro Ortega y Rogelio Gutiérrez, de la Agrupación de Baracaldo; Pedro Lujo y Dionisio M. de Aguirre, de la Juventud de Bilbao; Cándido Lahuerta, de la Juventud de Sestao; José Urra, de la de Erandio, y de la Agrupación Socialista bilbaína, el Dr. Madinabeitia, siendo todos los oradores muy aplaudidos por los valmasedanos, que llenaban el local.

El compañero Vitórica que presidió el acto prometió a los valmasedanos volver muy pronto a dar otro mitin.

Como delegado, asistió el alcalde señor Iturmendi.

Casi sin cesar estuvo el Orfeón Socialista cantando himnos en la plaza hasta la una de la tarde, hora en que se retiraron a comer.

Por la tarde, y gracias a la galantería del señor Iturmendi, que cedió la banda de música, y a lo muy cariñosos que se mostraron las jóvenes de Valmaseda para con los excursionistas, tuvieron ocasión éstos de pasar una tarde deliciosísima, bailando hasta las siete, hora en que había que empezar el regreso.

Hermoso aspecto presentaban los alrededores de la Estación a la salida de los expedicionarios. Puede decirse que todo el pueblo se replegó para despedirse lo mejor posible de los socialistas, figurando en primera fila las agraciadas y simpáticas jóvenes de Valmaseda, de las que siempre guardaremos cuantos tuvimos el gusto de estar en Valmaseda un gratísimo recuerdo.

Se vendieron muchos folletos y se repartieron gratis infinidad de periódicos socialistas.

En algunas colectas que se hicieron en distintas ocasiones; se recaudaron 52,65 pesetas para los presos por los últimos sucesos de Sestao, cantidad que les fué entregada por una Comisión que se nombró al efecto.

A pesar de estar prohibida la comunicación a la hora que esta Comisión fué a hacer la entrega de lo recaudado en las colectas, los comisionados pudieron avistarse con los detenidos, debido a las facilidades que les dió el señor Juez don Jacobo Giráldez.

Desde estas columnas enviamos nuestro más sincero agradecimiento al pueblo todo de Valmaseda, tan condescendiente para con los jóvenes excursionistas.

CATECISMO

(Conclusión)

El subsuelo

23. Por qué el subsuelo debe pertenecer a todos?

R. Porque, como el suelo, es dado gratuitamente por la naturaleza, es necesario cesar el engorde de los accionistas con el trabajo de los mineros, muy largo, muy penoso y muy mal organizado.

24. ¿Cuáles serán los beneficios de la socialización del subsuelo?

R. Un mejoramiento considerable en la suerte de los mineros, una disminución del trabajo, la mejora en la condición de las minas, la mejor seguridad y la retribución más completa.

Las fábricas

25. Por qué las fábricas no deben pertenecer a los individuos?

R. Porque los mecanismos y su desarrollo maravilloso son la obra de generaciones sucesivas y no de uno ó de algunos hombres aislados. Las máquinas y los inmuebles de la producción, siendo producto de todos, deben pertenecer a todos.

26. ¿Cuál es el efecto de la maquinaria bajo el régimen individualista?

R. La explotación de los niños, la degeneración de la mujer, la miseria del hombre arrojado a la calle como un instrumento inútil y supérfluo.

27. ¿Qué será la maquinaria en la sociedad socialista?

R. La invención de una nueva máquina será considerada como un beneficio para la humanidad, y será saludada con gran alegría.

28. ¿Qué sucedería si hoy, en el régimen

individualista, la mecánica fuese extendida a todos los ramos de la producción?

R. Las tres cuartas partes de la humanidad se morirían de hambre.

29. ¿Qué sucedería en el régimen socialista con la aplicación total de la mecánica?

R. Cada ciudadano sería más rico y más libre; más rico si la producción fuese excesiva, porque se reduciría la cantidad de trabajo y los trabajadores tendrían el tiempo disponible para consagrarse a otros ramos de la actividad material, intelectual y artística.

ISIDORO LEVEQUE.

(Se concluirá.)

A los Empleados de la Locomoción

Obreros sufridos, víctimas de los explotadores, ¿qué hacéis en esa situación?

Cuán triste es vuestro destino. La historia dice que ha desaparecido la esclavitud; la historia miente.

Dónde hay mayor esclavitud que la que sufre un pobre empleado en estas poderosas y despóticas empresas?—A mi parecer, en parte alguna.

Dónde se cometen mayores iniquidades con los obreros?—En los ferrocarriles y tranvías.

El obrero de ferrocarriles y tranvías, va instruyéndose muy pausadamente, sobre todo en la provincia de Vizcaya, que es por excelencia una de las más atrasadas, en la cual no existe ni para muestra una simple Sociedad de auxilio ferroviario.

Se comprende el que no haya algún organizador de una de estas Sociedades, porque la mayoría de los destinos de esta clase de empresas, son para personas que tiran de faldas, y los que no poseen este requisito no se atreven a preparar el principio de asociación, porque en ese caso sería, si no expulsado inmediatamente, castigado en todo tiempo de un modo severo por la mas insignificante falta.

Vosotros, trabajadores de la paralela, los honrados, los buenos obreros, los que no tenéis más méritos que vuestros servicios, sois los que debéis de llevar a la práctica cuanto antes, el principio de asociación.

Que no se rían esos miserables (léase Jefes principales y accionistas) de vuestra cándida actitud; que no se burlen a mansalva de vuestros tristes infortunios y de vuestras grandes desgracias.

Creéis, apreciables obreros que si estuviérais todos, ó la mayor parte, unidos en una Sociedad bien cimentada, harían tanta burla de vosotros, y despedirían de esa manera tan inicua al personal como actualmente lo hacen?

Es posible que podáis manteneros con el mezquino sueldo que disfrutáis, y al mismo tiempo poder mantener a vuestras madres, esposas ó hijos?

No podéis continuar de esa manera; es preciso que vayáis haciendo algo; pero ese algo, que sea algo muy provechoso para todos vosotros. Ante todo, empezad la cimentación de la mayor obra que puede haber, LA ASOCIACIÓN; después libraros de esa despótica situación, llamada esclavitud, en pleno siglo XX, y luego... lo que más os convenga, siempre que no os perjudiquéis.

O es que vosotros no consideráis como esclavitud el tener que estar sujetos en vuestros trabajos, con exposición de vuestras vidas, 15 y 16 horas, y aun hasta 18, como os suele ocurrir muy a menudo?

No es una vergüenza que apenas conozcáis a vuestras tiernas criaturas, por no tener ni tiempo de hacer una simple caricia, ni que ellas os conozcan a vosotros?

¡Qué inhumanas empresas!, pues digan lo que quieran esos explotadores de la sangre humana, ¿no tenéis tanto ó más derecho que ellos a hacer una caricia a vuestros pequeños y esposas?

¿Quién comparte vuestros sufrimientos si no es vuestra compañera?

Y la mísera vida que pasa el honrado obrero por el mezquino sueldo que percibe?

Mientras ellos (los accionistas y Jefes principales), se reparten grandes dividendos, y se asignan buenos sueldos, vosotros estáis con vuestras vidas en un hilo, ganando las enormes sumas de 1,50, 2, 2,50 y 3 pesetas a lo sumo, y con descuentos, multas, y con... todas las responsabilidades que os puedan acarrear el delicado desempeño de vuestras numerosas ocupaciones.

Es intolerable también que en muchas ocasiones estéis haciendo el trabajo de dos empleados, por no tener vergüenza esas empresas y aumentar los obreros necesarios en el lugar que hacen falta, por no gastarse dos

miseras pesetas más, para no mermar sus acrecentados dividendos.

¿Cómo quieren que los servicios de ferrocarriles y tranvías estén bien servidos, si el obrero está muerto por la mala alimentación, por el excesivo trabajo y sujeción, completamente rendido de fatiga, sin poder tan siquiera descansar por vivir completamente sobresaturado?

Ahora, apreciables trabajadores, uníos, que es el mejor ideal que podéis imaginaros; sed soldados constantes, trabajad por vuestra prosperidad y conseguiréis lo que humanitariamente y de derecho os corresponde.

UN FERROVIARIO VIZCAÍNO.

HUELGA DE TIPÓGRAFOS

Continúa en pie la huelga que sostiene la Sociedad Tipográfica en la imprenta de la *Revista Bilbao*.

Su propietario, Luis Ruy-Wamba, ex-cajista-zapatero, va malcumpliendo sus compromisos merced a la ayuda de varios Judas de la organización, entre los cuales se encuentra el cien veces cínico y anarquista-republicano-timador-golfo *Fernando Ramos*, recientemente expulsado de la Sociedad por defraudador; el excéptico, de puro bruto, *Marciano de los Lirios*, y hay algún otro, pero como ni para dormir salen del taller, no se ha podido saber su nombre ni darles nuestros saludables consejos.

El señor Wamba, en sus infantiles desahogos, se permite hacer alardes de bravuconería ante los compañeros que se distraen paseando cerca de dicha imprenta, a cuyas bravatas responde la Sociedad con la gravedad que acostumbra, y que en esta ocasión, como en anteriores luchas de más importancia, este procedimiento será coronado por el triunfo más completo.

Para el Orfeón Socialista de Bilbao

La hermosa partitura Solidarité de M. Pastor, cuya letra es un himno al socialismo, y que ha sido cantada en el concurso internacional de Orfeones en Burdeos, ¿no podría ser interpretada por nuestro querido Orfeón?

JUAN P. ITOIZ.

DEUSTO

La Juventud Socialista ha acordado hacer una excursión de propaganda el día 2 de Junio, por los pueblos de Asúa y Sondica, a la cual recomendamos a todas las Juventudes que no dejen de asistir, con objeto de darle más realce.

La hora de salida es la una de la tarde, y el punto de reunión es el Centro Obrero.

Dado lo cercano de los pueblos, y por hacer más propaganda, la excursión se hará a pie.

El grupo de accionistas de *El Socialista* diario, ha adquirido 25 acciones.

Con el tema «Colectivismo y Revolución», se ha dado la primera de las conferencias organizadas por esta Juventud.

A pesar de lo que contra ellas han tronado desde el pulpito, el local se vió lleno, asistiendo muchos que no están afiliados al partido.

LA ARBOLEDA

El domingo 22, se dió un mitin organizado por las Sociedades Obreras de esta localidad y Agrupación Socialista, en el frontón. Asistieron cerca de ocho mil trabajadores. El objeto del mitin era establecer la solidaridad de los obreros mineros para con los caballistas y panaderos. El entusiasmo fué grandísimo; todos los reunidos están dispuestos a no consentir que el derecho de asociación se merme en lo más mínimo, a pesar de las imposiciones de los patronos y la parcialidad de las autoridades. Estuvieron representadas las Sociedades Obreras y Agrupaciones Socialistas de la zona minera, las cuales practicarán la solidaridad del modo siguiente: cada asociado pagará dos reales semanales para el sostenimiento de los huelguistas.

Se acordó enviar al ministro de la Gober-

nación las siguientes conclusiones, aprobadas por la concurrencia:

«Que se retiren de las tahonas de Bilbao los panaderos militares, y que se admita al trabajo al caballista despedido en la «Luchana Mining».

«De no atenderse las anteriores peticiones, se declarará la huelga general en la zona minera de Vizcaya, la cual se hará extensiva a la zona fabril del Nervión y región minera del Norte».

Presidió el acto V. Martínez e hicieron uso de la palabra trabajadores de la localidad y de Gallarta, Las Carreras, Ortuella y Sopuerta, en número de nueve.

Para sostener la contienda está toda la zona minera dispuesta a la lucha, y el espíritu de los huelguistas es excelente.

La «Luchana Mining» manda a los guardas que hagan de caballistas; éstos compañeros se niegan a ser *esquirols*, y ahora apelan a los encargados; ¡el colmo! Nosotros enseñamos a los propios amos a trabajar; uno de los obreros de quien han echado mano es un pobre ciego, cojo y manco.

GALLARTA

En el barrio del Cabrito, mina de *San Severino*, el capataz José Salcedo tiene una cantina que no es obligatoria, pero casi es peor, pues él se arregla de manera que los obreros dejen allí cuanto ganan. Sobre todo los días que no se trabaja, los desafia a juegos y bromas para que cuanto posean lo dejen en la cantina en cenas y botellas, aunque sus mujeres e hijos no tengan que comer en casa. Los artículos son de los que regularmente ya no los quiere otro, y a pesar de ello, los hace pagar triple de lo que valen.

En la mina San Benito, propiedad de la Franco-Belga, y de la cual es contratista don Agustín Iza, hay un capataz llamado Manuel Pujana, el cual tiene un establecimiento de ultramarinos y licores, por más que ha puesto al frente un hijo menor de edad, entrando, por tanto, en las bases firmadas en la última huelga.

El señor Iza ha sido uno de los que mejor cumplió con dicho acuerdo, siendo este establecimiento el único que existe en los trabajos de dicho señor, sin duda por olvido involuntario, por lo cual le llamo la atención, con objeto de que la haga desaparecer. De lo contrario, me verá obligado a hacer públicos ciertos rumores.

En la mina *Olvido* hay un capataz llamado Quintan, que tiene hospedados en su casa, según me aseguran, trabajadores de su mina.

El señor Alejo Egusquiza (contratista de dicha mina) está en el deber de evitarlo.

El sábado dió su anunciada conferencia en el Centro Obrero don Mariano Parro, secretario de la Juventud republicana, sobre el tema *La Fraternidad Universal y el Esperanto*.

La Agrupación Socialista de Gallarta celebró un mitin de propaganda socialista y societaria el sábado pasado, ó sea el día 21, en el Centro Obrero, a las ocho y media de la noche, estando el local completamente lleno.

Abierta la sesión por el compañero Teodoro Fernández, expuso el objeto de la reunión y concedió la palabra a los compañeros siguientes: Benjamín González, de Ortuella; Jorge Herrán, por la Juventud del mismo punto; Delgado, por Las Carreras; Casimiro Fernández, por Gallarta, y Vicente Martínez, por La Arboleda, y todos fueron aplaudidos en sus discursos.

Se censuró la conducta de los patronos panaderos por su soberbia y crueldad para con sus obreros; se expuso la senda por la que se han de conducir estos últimos, así como también fueron censurados los obreros que sirven de *esquirols* en las huelgas de panaderos y caballistas de Arnábal. Los oradores hicieron ver el lazo que nos están echando los patronos mineros con los economatos, y, por último, el presidente, compañero Fernández, que hizo el resumen, aconsejó la organización, dando por terminado el acto.

ADVERTENCIA

Se ruega a los corresponsales y suscriptores que tengan deuda pendiente con esta Administración, se pongan al corriente antes del día 10 de Junio próximo, si no quieren que dejemos de enviarles el periódico.

En lo sucesivo los corresponsales liquidarán por mensualidades vencidas.

PRIMERO DE MAYO

Levantemos las manos callosas, elevemos altivos los frentes, y luchemos, luchemos valientes contra el fiero y cruel opresor.

De tiranos, del ocio y del oro procuremos redimir al mundo, y al unir nuestro esfuerzo fecundo lograremos al cabo vencer.

Juventud, ideales, dolores, primavera de atractivo arcano, verde mayo del género humano, dad al alma energía y valor.

Alentad al rebelde vencido cuya vista se fija en la aurora, y al valiente que lucha y labora para el bello y feliz Porvenir.

Despertad, oh falanjes de esclavos de los sucios talleres y minas, los del campo, los de las marinas, tregua, tregua al eterno sudor!

SUSCRIPCIÓN

ABIERTA POR EL COMITÉ DE LA FEDERACIÓN DE AGRUPACIONES SOCIALISTAS DE VIZCAYA A FAVOR DEL COMPAÑERO JOSÉ GUÉNAGA, SENTENCIADO A LA PENA DE DOS AÑOS, ONCE MESES Y ONCE DÍAS DE PRISIÓN CORRECCIONAL Y CIENTO CINCUENTA PESETAS DE MULTA.

	Pesetas.
Suma anterior.	760,25
DOWLAIS	
Ocho compañeros.	6,50
Total.	766,75

Se reciben donativos en los establecimientos de Merodio, Cerezo, Perezagua y Salsamendi.

SUSCRIPCIÓN

A FAVOR DEL COMPAÑERO ÁLVARO ORTIZ, IMPOSIBILITADO PARA EJERCER EL CARGO DE DIRECTOR DE «LA LUCHA DE CLASES» POR CAUSA DE UNA ENFERMEDAD A LA VISTA.

	Pesetas
Suma anterior.	241,10
BILBAO	
Juan Azula, 0,10 pesetas; B. Huguet, 0,10; Martín Lazcano, 0,30; R. Sari, 0,25; R. González, 0,20; L. López, 0,40; Sabalia, 4; P. D., 0,25; Miguel Onandia, 0,20; S. Larrodo, 0,20; M. M., 0,50; Zabaleta, 0,25; J. Guinea, 0,30; Ernesto García, 0,30; M. Echániz, 0,25; Atanasio Alonso, 0,30; García, 0,20; Luis Merodio, 0,30; Aurelio Rodríguez, 0,25; Gregorio Pérez, 0,25; Luis Chares, 0,30; Pedro Vallabruga, 0,50; Dámaso Badibe, 0,20; un servidor, 0,20; H., 0,25; un anarquista, 0,25; 3 orfeonistas, 0,30.—Suma	10,80
DOWLAIS	
Ocho compañeros.	6,50
Total.	258,40

DE AQUI Y DE ALLI

Bilbao

Por hallarse ausente de esta localidad el compañero administrador de este semanario no se publica la correspondencia administrativa; lo hacemos constar para conocimiento de los que han girado cantidades.

—El Comité de la Agrupación Socialista de Bilbao ha abierto una suscripción para atender a los gastos que ocasione el enviar un delegado al primer Congreso Socialista de Amsterdam, encabezándola con diez pesetas.

El recaudador de semana lleva una lista para recoger cantidades.

Sestao

En asamblea celebrada el día 15 del actual por el Comité administrativo del Centro Obrero, se tomó el acuerdo, con respecto a la huelga de Altos Hornos, de que el Comité no intervendría más en ese asunto y si las Sociedades que están comprometidas en él, que se entenderán entre sí para los fines consiguientes.

La Arboleda

La Juventud Socialista celebrará un mitin en el frontón de la localidad, el día 2 de Junio a las diez de la mañana.

Baracaldo

Habiéndose presentado en esta Agrupación un individuo de nacionalidad italiana llamado Della Luna Simeón solicitando socorro por ser transeunte y no tener ningún auxilio para poder continuar el viaje, el Comité tomó el acuerdo de socorrerlo con la cantidad de cinco pesetas, creyendo de buena fe que era un excelente compañero; pero no fué así, toda vez que al otro día fué por la tarde a la Agrupación de Erandio y por la noche a la de Deusto, no teniendo conocimiento de que se haya presentado en ninguna más hasta la fecha. Por lo tanto acordó esta Agrupación se publique su nombre para que no se dejen sorprender otras Agrupaciones.

—El domingo 15 del presente, se dió por contituida la Sociedad «La Lealtad», de Torneros en Cilindros.

La correspondencia a nombre del presidente, Modesto Marañón, calle de San Juan, número 18, planta baja, Centro Obrero.

—La Comisión administrativa del Centro Obrero de Baracaldo, cita a todas las entidades que a él pertenecen a Asamblea extraordinaria, para aprobar el Reglamento por que ha de regirse este Centro, para el día 28 a las ocho de la noche.

Regato

La Agrupación Socialista celebrará el día 2 de junio, a las diez de la mañana, un mitin de propaganda socialista.

El Comité provincial ha sido invitado al acto para que envíe representación suya. Idéntica invitación ha sido hecha a la Agrupación Socialista de Baracaldo.

Como es el primer acto público de propaganda política organizado por la Agrupación Socialista del Regato, es grande el entusiasmo de aquellos correligionarios.

En el acto tomará parte el orfeón Socialista de Baracaldo y en representación de esta Agrupación han sido designados para tomar parte en el mitin los compañeros Evaristo Fernández y Pedro Ortega.

Como representante del Comité provincial, tomará parte el compañero doctor José Madinabeitia.

Erandio

El Comité de la Agrupación Socialista, en reunión celebrada el día 24, acordó celebrar dos mitins mañana domingo: uno en Erandio, a las diez de la mañana, en el café de Fornos, y otro en Lejona, a las cuatro de la tarde.

Los dos serán de propaganda socialista y societaria.

Sopuerta

Organizado por la Sociedad de Oficios varios de esta localidad se celebrará el día 2 de junio próximo, a las diez de la mañana, un mitin de propaganda, en el que tomarán parte los compañeros de Bilbao M. Basterra y J. Solinís, y a las ocho de la noche del mismo día, este último compañero dará una conferencia disertando sobre el tema «Táctica que los trabajadores deben observar para mejorar su situación económica».

Las Carreras

Las Juventudes socialistas de Las Carreras y San Julián de Musques, con la adhesión de las Agrupaciones de iguales puntos, invitan a todos los compañeros de las Juventudes socialistas de Vizcaya a tomar parte en el mitin que se ha de celebrar el día 2 de junio, a las dos y media de la tarde, en la Plaza de Somorrostro, en el que tomarán parte dos compañeros del Comité provincial y dos de la Juventud Socialista de Bilbao.

Terminado el mitin se organizará una gira a la campa de Somorrostro. Se recomienda el mayor número posible.

Vigo

La Sociedad de Carpinteros ha conseguido aumentar en 25 céntimos diarios el salario de cada uno de los oficiales.

Pontevedra

La Sociedad de Canteros de Bayona ha conseguido 25 céntimos de aumento en el salario de sus asociados, en las obras empujadas actualmente.

Para las que se emprendan en lo sucesivo, según compromiso, el jornal será elevado a 25 céntimos diarios más.

REUNIONES

Juventud Socialista de Bilbao

Esta Juventud celebrará asamblea ordinaria (continuación de la anterior) el martes 31 del corriente, a las ocho y media de la noche, para terminar el punto último, proposiciones generales, de que consta el orden del día.